
T.me 

/obgazeta
OK.ru 

/oblgazeta96
VK.com 

/obgazeta XVпятница,  
28 июля / 2023

«С Вячеславом Сургановым мы вместе работали с первого созыва 
свердловской Областной думы, когда в апреле 1994 года впервые 
был избран законодательный орган Свердловской области. Вячеслав 
Сергеевич – легендарная личность, для нас он был непререкаемым 
авторитетом. К тому времени у него за плечами уже был колоссальный 
опыт административной и политической работы: начальник Уральской 
геологоразведочной партии, позже управляющий Уральским 
геологическим трестом «Уралцветметразведка», был избран народным 
депутатом РСФСР и депутатом Верхнепышминского горсовета, который 
затем и возглавил, награжденный государственными наградами за свою 
героическую работу в геологоразведочной партии.

Ведь минерально-сырьевая база, которая сейчас есть на Урале, 
во многом была создана геологическими партиями, в которых работал 
Вячеслав Сергеевич.

Председателем Областной думы депутаты избрали Росселя 
Эдуарда Эргартовича, Вячеслав Сурганов стал его заместителем. 
На первый состав думы легла очень ответственная работа – ведь 
законодательство начинали писать с чистого листа: разработка 
и принятие Устава Свердловской области, формирование всех органов 
власти, как законодательных, так и исполнительных, выстраивание 
взаимоотношений между органами местного самоуправления 
и государственными органами власти субъекта Федерации.  
Это важнейшая и очень кропотливая работа. Заложенный тогда 
фундамент управления регионом в целом работает до сих пор,  
и в этом большая заслуга организаторской работы  
Вячеслава Сергеевича.

В 1995 году, когда Эдуард Россель был избран губернатором 
Свердловской области, а Вячеслав Сурганов стал председателем 
свердловской Областной думы. Мы работали с ним по 1996 год 
включительно. Именно в этом году впервые состоялись выборы 
в двухпалатный парламент. Я тогда был избран депутатом Палаты 
представителей, а Вячеслав Сергеевич остался председателем Областной 
думы. Я был председателем комитета по бюджету, финансам и налогам 
Палаты представителей, и мы довольно тесно работали с комитетами 
и комиссиями Областной думы. 

Практически у нас не возникало никаких противоречий 
с депутатами Областной думы, потому что депутаты обеих палат 
участвовали в рассмотрении законопроектов совместно. Вначале законы 
принимались депутатами Областной думы, а затем на заседании Палаты 
представителей мы их одобряли либо отклоняли, но это случалось 
крайне редко. Ведь мы находили общий язык на этапе разработки 
и обсуждений, и к нам прислушивались по тем предложениям, которые 
были принципиальными. Депутаты Палаты представителей – это 
были практики: руководители крупных промышленных предприятий, 
главы муниципальных образований, работники бюджетной сферы, 
которые хорошо знали положение реального сектора производства, 
проблемы городов и районов области, насущные проблемы жителей 
региона. Диалог с нашими коллегами из Областной думы строился 
на конструктивной основе, и в этом также была большая роль Вячеслава 
Сурганова, заслуживающая всяческого уважения.

Начатое дело он всегда доводил до конца, что в законотворческом 
процессе крайне важно. Ведь есть много политиков, которые выдвигают 
разные идеи, но эти идеи не имеют продолжения. Сурганов – именно 
тот человек, который всегда доводил взятый в разработку законопроект 
до логического завершения. А ведь это очень непросто: надо учесть 
позиции разных депутатов, согласовать их с исполнительными органами 
власти. 

Он обладал качествами убеждения, твердости в отстаивании 
принципиальных вопросов, и это отличительная особенность 
руководителя, всегда отвечающего за свои слова. Кроме этого, его всегда 
отличала колоссальная ответственность. 

Мы же помним, что первая дума была избрана в непростое время, 
после того, как прекратил свое существование областной Совет народных 
депутатов в 1993 году, после известных событий, связанных с созданием 
Уральской республики, поэтому внимание федерального центра к нашим 
нормативным документам было особое. Тот же Устав мы рассматривали 
постатейно и не на одном заседании, обсуждение затягивалось далеко 
за полночь, а потом его надо было согласовать в федеральных органах 
власти. 

Были длительные консультации в Государственно-правовом 
управлении администрации Президента РФ. И здесь авторитет Вячеслава 
Сергеевича, его опыт работы с федеральными органами власти были 
чрезвычайно востребованы. 

Отмечая сегодня славный юбилей, мы вспоминаем непростые былые 
времена, но без ложной скромности я могу сказать, что наше областное 
законодательство всегда шло в авангарде российского законотворческого 
процесса. И в этом безусловная заслуга Вячеслава Сергеевича. 
Многие наши законы становились базовыми для всех субъектов РФ. 
Областные законы, принятые в те времена, во многом составляют 
основу нынешнего законодательства. Сегодня главным образом мы 
актуализируем наши законы, приводя их в соответствие с федеральными, 
что лишь подтверждает характерный новаторский подход свердловских 
парламентариев. 

Дорогой Вячеслав Сергеевич, ваши бесценный опыт, 
проницательность и дальновидность позволили Законодательному 
Собранию Свердловской области работать плодотворно, во многом 
опережая время. Хочется пожелать вам здоровья, долголетия, бодрости 
духа и неиссякаемой энергии». 

Заместитель председателя Законодательного Собрания 
Свердловской области 

Виктор ЯКИМОВ 

Мешала работе борьба за 
власть между лидерами партий. 
Они нацеливали депутатов не 
на решение актуальных для ре-
гиона вопросов, а на дестабили-
зацию работы, чтобы путем дав-
ления обеспечить приход к ру-
ководству думой «своих людей». 

Взаимодействие с органами 
исполнительной власти во мно-
гом зависело от их руководите-
лей. С Алексеем Петровичем Во-
робьёвым и Эдуардом Эргарто-
вичем Росселем работалось пло-
дотворно, про других не скажу. 

Депутатский корпус был 
очень пестрый. Случалось, 
спорили до хрипоты. 
Да и амбиций хватало. 
Если было необходимо, 
то я мог разговаривать 
жестко. Мог поставить 
на место, если человек 
свои или партийные 
интересы ставил выше 
общественных. Тогда 
я заработал первый 
инфаркт. 

Но главное – дело двигалось 
вперед. Мы заложили осно-
вы, фундамент, создали рабо-
тоспособный механизм зако-
нотворческой деятельности. Я 
считаю, в этом наша безуслов-
ная заслуга.

– Как спикер Облдумы вы 
были еще членом Совета Феде-
рации – насколько эта работа 
была для вас интересной? Или 
было полезнее работать, что 
называется, на земле, на регио-
нальном уровне?

– Дважды я там был. Пер-
вый раз в январе 1996 года ме-
ня делегировали. Через год 
еще раз там работал. Это было 
очень полезно для области, для 
страны. Регион представляли 
два высших должностных ли-
ца субъекта Федерации. Люди, 
которые были в курсе, что тво-
рится в области, и отстаивали в 
рамках своей компетенции ин-
тересы региона. Меня как че-
ловека, как деятеля эта работа 
обогащала.

– Что, на ваш взгляд, самое 
важное в работе регионально-
го парламента? 

– Понимать интересы наро-
да и действовать в его интере-
сах. Повторю, мы всегда прини-
мали только те законы, которые 
были насущно необходимы на 
тот момент, могли улучшить 
положение людей, повлиять на 
экономику, социальную сферу… 

–  С кем-то из бывших кол-
лег отношения поддерживае-
те? 

– С Эдуардом Эргартовичем 
Росселем, Семеном Исаковичем 
Спектором, Анатолием Войце-
ховичем Гайдой.

– Какой совет вы можете 
дать нынешним и будущим де-
путатам?

– Решать все вопросы толь-
ко в интересах региона и стра-
ны. Быть ответственными пе-
ред людьми, которые оказали 
вам доверие. Если что-то по-
обещали, обязательно сделай-
те. Несмотря ни на какие труд-
ности, потому что трудно всег-
да.

Моя политическая дея-
тельность – от звонка до звон-
ка – пришлась на период, ко-
торый я называю «десятиле-
тие излома». 10 апреля 1990 го-
да я пришел в кабинет предсе-
дателя горисполкома Верхней 
Пышмы, а 20 апреля 2000 го-
да я ушел из кабинета предсе-
дателя Областной думы. Но к 
тому времени наш регион уже 
находился на подъеме. В 1999 
году Свердловская область од-
ной из первых в стране рвану-
ла вперед по объему производ-
ства промышленной продук-
ции. Как видите, кое-что нам 
удалось сделать.

Беседовала   
Татьяна БУРОВА
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Геологоразведчик 

уральского парламентаризма

В. Сурганов и Э. Россель много лет проработали вместе и до сих пор поддерживают отношения
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